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ATA DA 1640ª REUNIÃO PLENÁRIA – ORDINÁRIA, DO CONSELHO REGIONAL DE 1 

CONTABILIDADE DO ESPÍRITO SANTO, REALIZADA EM 22 DE MARÇO DE 2022. 2 

Início: 13h:45min. ................................................................................................................ 3 

Conselheiros: Contadores Ana Rita Nico Hartuique; Carla Cristina Tasso, Presidente; 4 

Carlos Barcellos Damasceno, Vice-Presidente de Controle Interno; Gustavo da Silva 5 

Miranda, Vice-Presidente de Política Institucional; Maurílio Correia Santana; Mônica 6 

Fernanda Santos Porto Pires, Vice-Presidente de Registro; Raquel Cristina Nicolau 7 

Barbosa; Reinaldo Marques, Vice-Presidente de Fiscalização, Ética e Disciplina; Roney 8 

Guimarães Pereira; e o Técnico em Contabilidade Rodrigo Sangali ......................... 9 

Ausência justificada: Carlos Darlan Patil, Clair Martins da Silva, Mário Zan Barros, Paula 10 

Antonela Vieira Pinto e Walterleno Maifrede Noronha ...................................................... 11 

Ausência não justificada: não houve ocorrência ................................................................ 12 

Outras presenças: Conselheiros Suplentes: Contadores Eduardo Tresena Porchera, 13 

Ericsson Marcel Salazar Pinto, Sérgio Augusto Vieira, Tamara Silva Daiello e Thabata 14 

Garcia de Araújo, e o Técnico em Contabilidade Ademir do Nascimento; Danielle 15 

Cristina Ramos Rodrigues, Assessora de Comunicação; Jorge Tadeu Laranja, Diretor 16 

Executivo; Contador Roberto Schulze, Conselheiro do Conselho Federal de 17 

Contabilidade; Srs. Lorenzo Silva de Pazolini, Prefeito Municipal de Vitória, Marcelo de 18 

Oliveira, Secretário de Governo e Comunicação do Município de Vitória, Aridelmo José 19 

Campanharo Teixeira, Secretário de Fazenda do Município de Vitória, Vereador Davi 20 

Esmael Menezes de Almeida, Presidente da Câmara Municipal de Vitória e Edmar 21 

Moreira Camata, Secretário de Controle e Transparência do Estado do Espirito Santo. 22 

Após cumprimentar a todos a Presidente, Carla Cristina Tasso, deu início à reunião às 23 

13h:45min, a qual se deu de forma presencial, por meio da ferramenta “Zoom”, 24 

correspondendo à décima nona Sessão Plenária transmitida ao vivo pelo canal do CRCES 25 

no “YouTube” e informou que estava aberto um “Chat” para quem desejasse fazer 26 

alguma pergunta. I – AUSÊNCIAS: a Presidente, Carla Cristina Tasso, informou a ausência 27 

justificada dos Conselheiros Contadores Carlos Darlan Patil, Mário Zan Barros, Paula 28 

Antonela Vieira Pinto e Walterleno Maifrede Noronha e Técnico em Contabilidade Clair 29 

Martins da Silva, os quais foram substituídos pelos Conselheiros Suplentes Contadores 30 

Eduardo Tresena Porchera, Sérgio Augusto Vieira, Ericsson Marcel Salazar Pinto e 31 

Tamara Silva Daiello, e Técnico em Contabilidade Ademir do Nascimento, 32 

respectivamente. Seguindo, a Presidente, Carla Cristina Tasso, agradeceu a presença de 33 

todos, em especial dos contadores Roberto Schulze, Conselheiro do Conselho Federal de 34 

Contabilidade - CFC, representante do Espírito Santo e Otacílio dos Santos Nunes, 35 

Presidente do Conselho Regional de Contabilidade do Mato Grosso do Sul – CRCMS.  36 

II – HOMENAGEM AOS CONTADORES DA SECONT: a Presidente, Carla Cristina Tasso, 37 

reportando-se à homenagem realizada na 1635ª Sessão Plenária, ocorrida em 15 de 38 

dezembro de 2021, aos contadores que atuam nas Prefeituras e Câmaras Municipais, 39 

ressaltou a importância dos contadores das áreas públicas, razão pela qual, devido ter 40 

tomado conhecimento de que a Secretaria de Controle e Transparência do Estado do 41 

Espírito Santo - SECONT alcançou o 1º lugar em Transparência entre todos os Estados da 42 

Federação, e ainda que o Espírito Santo é o Estado que mais aplica a Lei Anticorrupção, 43 

o que é motivo de orgulho pra todos, decidiu também homenagear os Contadores da 44 

SECONT, a saber: a Ademar Andreata, Benízio Pereira de Assis, Flavio Augusto Cora 45 
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Neto, Geovane Los Punhal, Guilherme Antônio, José Mario Bispo, Marcela Santos, Maria 46 

Goreth, Simony Pedrini Nunes Rátis,  Vanderlei Antônio Marinato. Dando seguimento, 47 

franqueou a palavras aos convidados a começar pelo Secretário Edmar Moreira Camata. 48 

III – PROJETO MÃOS DADAS: Dando seguimento a Presidente, Carla Cristina Tasso, 49 

franqueou a palavras aos convidados a começar pelo Secretário Edmar Moreira Camata. 50 

3.1 - O Secretário de Controle e Transparência do Estado do Espírito Santo, Sr. Edmar 51 

Moreira Camata, fazendo uso da palavra, falou dos avanços que o Estado tem atingido 52 

na área de controle e transparência e dos projetos que estão sendo desenvolvidos para 53 

o aperfeiçoamento da gestão pública. Por fim agradeceu ao CRCES pela homenagem e 54 

disse que essa é uma forma de reconhecimento da atuação dos profissionais contábeis, 55 

os quais dão suporte em todas as áreas, especialmente durante os momentos de crise. 56 

Disse que o Espírito Santo conseguiu atingir bons níveis, vemos muitos outros estados 57 

falarem que o Espírito Santo tem a menor mortalidade infantil do Brasil, que tem a 2ª 58 

maior longevidade, o resultado que a SESCONT entrega, junto com o governo é 1ª do 59 

Brasil em todas as avaliações de transparência que existe, uma parte do problema 60 

político que temos hoje é de má prestação de contas, de mal uso de recursos eleitorais, 61 

e o desafio do 1ª lugar, por não ter em quem se espelhar, é que começamos a buscar 62 

fora do país, fizemos semana passada o seminário sobre ESG (environmental search 63 

governance) que hoje qualquer executivo multinacional ele tem meta pra cumprir de 64 

social, de ambiental e governança, então se nossos governos estiverem falando a 65 

mesma língua, conseguimos resolver mais fácil os problemas, pois saberíamos o que 66 

está sendo jogado ali, e isso torna mais legitima a tarefa de governo, sendo transparente 67 

fazemos do Espírito Santo um lugar apto ao empreendedorismo, apto a uma boa 68 

política, e isso nos orgulha muito. “Muito importante receber essa homenagem que 69 

valoriza o trabalho de quem faz a melhor prestação de contas do país, em que a 70 

transparência é a nossa base de atuação, junto com a coordenação das ações, sempre 71 

com excelência”, afirma Edmar. Ressaltou a presidente Carla, que muito mais 72 

importante que colocar as informações no portal de transparência, é as pessoas 73 

visualizarem uma oportunidade dentro do nosso estado, por que eles se tornam mais 74 

confiável, também informou a presidente que fica muito honrada em o presidente está 75 

presente na reunião, para apresentar não só o que a prefeitura tem feito, mais também 76 

o secretario de fazenda de Vitória; Aridelmo Teixeira, já apresentou todos os projetos e 77 

capacitações que vocês têm, com a possibilidade de investimento na prefeitura, é 78 

importante para os cidadãos e contribuintes saberem o que está permeando na 79 

prefeitura de Vitória, e aproveitar e agradecer ao Aridelmo e ao presidente da câmara 80 

municipal de Vitória; Davi Esmael Menezes de Almeida, por terem recebido o conselho 81 

lá, eu e o vice-presidente de política institucional; Gustavo da Silva Miranda fomos lá 82 

para tratar de uma demanda que a gente tratou na plenária anterior, que é a questão 83 

do ITBI (imposto sobre a transmissão de bens imóveis) e o Aridelmo nos disse que já 84 

está tudo engatilhado, esperando acórdão do STF (supremo tribunal federal) assim que 85 

o acórdão sair a prefeitura vai se adequar as normas, e também participamos do pleito 86 

de ampliação da redução de ISS (imposto sobre serviço de qualquer natureza) com o 87 

presidente da câmara, pois temos mesmos objetivos que vocês agentes públicos. 3.2 – 88 

O Prefeito Municipal de Vitória, Sr. Lorenzo Silva de Pazolini, agradeceu o convite e 89 

saldou a todos, fazendo menção especial aos contadores do Estado do Espírito Santo. 90 
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Disse que ontem ocorreu a sanção do projeto de lei que estabeleceu regras claras com o 91 

sistema de integridade municipal. Hoje temos todas as condições de dialogar com o 92 

setor produtivo e com a cidade de Vitória, com bases e princípios muito bem 93 

estabelecidos, conseguimos reduzir significativamente as nossas despesas sem nenhum 94 

prejuízo na conta prestação aos moradores da cidade, tivemos a redução da folha de 95 

pagamento em mais de 100.0000 R$ (cem milhões), redução de contrato em mais de 96 

3.0000 R$ (três milhões), tesouraria quase 15.0000 R$ (quinze milhões), isso tudo nos 97 

deu a possibilidade de lançamento de um programa extremamente robusto, o maior 98 

programa de investimento do estado. Estamos lançando editais diariamente, e alguns 99 

deles, já com ordem de serviço, quem puder nos acompanhar fica aqui o convite, nas 100 

redes sociais, e lá terá um gráfico representativo, e agradeço o trabalho dos contadores, 101 

nossos parceiros e colaboradores, da prefeitura municipal de Vitória, que todos são o 102 

suporte junto com o secretário Aridelmo e Marcelo, o papel da câmara também que foi 103 

extremamente relevante, para que nós pudéssemos superar as dificuldades, foi 104 

mostrado pelo próprio, um gráfico, que mostra todos os dados oficiais que são obtidos 105 

em fontes abertas através da lei de transparência, tivemos investimentos com recursos 106 

próprios que foram; noventa e três milhões em 2011, noventa e dois milhões em 2012, 107 

em 2013 tivemos noventa e seis milhões, 2014 noventa e nove milhões, e em 2015 cai 108 

pra quatorze milhões, esse marco temporal é extremamente importante pra nós, em 109 

2015 foi o  fim do FUNDAP (Fundação do Desenvolvimento Administrativo), Então de 110 

2015 pra cá, o município investiu em 2016 três milhões, em 2017 quatro milhões, 2018 111 

um milhão e trezentos e noventa e oito mil, em 2019 treze milhões, em 2020 quatro 112 

milhões, e daqui pra frente assumimos, essa perda da capacidade de investimento com 113 

recurso próprio, gerou o endividamento do município, como ele não tinha a capacidade 114 

de investir, e não se preparou pra isso, ele passou a procurar fontes de financiamentos, 115 

e nossos estudos mostrávamos que se mantivéssemos essa linha, nós zeraríamos a 116 

capacidade de investimento, e o município iria conseguir arcar com duas coisas, que 117 

seria; manutenção e zeladoria da cidade, e folha de pagamento, então era um quadro 118 

extremamente grave, fizemos todas as ações, medidas, cortes de cem milhões na folha 119 

de pagamentos e zeladoria, reordenação de contratos vinte e seis milhões, quinze 120 

milhões em tesouraria, e assumimos com seis milhões pra investimentos para o ano 121 

inteiro, e fomos para duzentos e dezesseis milhões e quatrocentos e vinte mil, que 122 

fizemos no 1ª ano de nossa gestão, e o fato mais relevante, o nosso orçamento foi de 123 

dois milhões e duzentos mil, e previa seis milhões com investimentos próprios, é essa 124 

situação que nos chama atenção, não é possível que o poder público do estado, que 125 

uma instituição governamental se mantenha simplesmente pra arcar com suas 126 

obrigações com funcionários públicos e fazer a zeladoria de um município, essa curva de 127 

investimento hoje já supera, pois tínhamos um plano de chegar a um bilhão de reais em 128 

quatro anos, vamos chegar a um bilhão de reais no máximo em dois anos, e estamos 129 

trabalhando para chegar a dois bilhões de reais nos quatro anos, hoje já temos 130 

empenhado, licitado mais quatrocentos e dois milhões que estão em editais nas ruas, e 131 

assim agradece a oportunidade a todos. 3.3 – O Secretário de Governo e Comunicação 132 

de Vitória, Sr. Marcelo de Oliveira, cumprimentou a todos e declinou da palavra. 3.4 – 133 

O Secretário de Fazenda de Vitória, Contador Aridelmo José Campanharo Teixeira, 134 

manifestou-se cumprimentando a todos, que essa é a primeira participação ativa na 135 

https://www.bing.com/ck/a?!&&p=55709a5a65ec49449fba9efa08ef96313684db02ffa444d7062027d5caa0bf00JmltdHM9MTY1Mjg3NjEzNSZpZ3VpZD0yOWQ1NzVjNi04ZGQwLTQzMmUtYmQ3ZS0zZDAwMDUzYWI3MTImaW5zaWQ9NTQ4Mw&ptn=3&fclid=387a3c83-d6a4-11ec-bdab-791555e10690&u=a1L3NlYXJjaD9xPUZ1bmRhJWMzJWE3JWMzJWEzbytkbytEZXNlbnZvbHZpbWVudG8rQWRtaW5pc3RyYXRpdm8mZmlsdGVycz11Zm4lM2ElMjJGdW5kYSVjMyVhNyVjMyVhM28rZG8rRGVzZW52b2x2aW1lbnRvK0FkbWluaXN0cmF0aXZvJTIyK3NpZCUzYSUyMjE2YTFiODRkLTUwODEtMTNiMC1jYjZkLWEzMWNlOWY1NzYyMyUyMiZGT1JNPVNOQVBTVA&ntb=1
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área pública, mais teve a grata satisfação de ter um brilhante contador respondendo 136 

pela contabilidade da prefeitura, e isso foi fundamental para atingirmos esse processo 137 

de revitalização das finanças do município, e as medidas que foram tomadas todas estão 138 

no alcance, e acredito que em todos os estados e municípios, só a folha de pagamento 139 

que nós colocamos, a renda é um ativo que a prefeitura tinha e ficava a disposição dos 140 

três bancos públicos, que por legislação você só pode passar para outro banco, se for 141 

com licitação, e nós vendemos a folha por trinta e nove milhões, ou seja, por cinco anos 142 

a tesouraria que o prefeito comunicou, chegamos a receber até 200% do CDI, isso dá 143 

uma economia, uma receita nova sem ter que gerar tributos, isso significa que daria pra 144 

construir duas escolas novas por ano, imagina se isso tivesse sido feito nos últimos vinte 145 

anos, onde nosso município estaria então o município perdeu mais de trezentos milhões 146 

de reais por inércia de gestor público, quando pegamos a transição e vimos os 147 

orçamentos com seis milhões pra investir, realmente deu um frio na espinha, e grande 148 

parte desse investimento, quase 60% se deu na educação, também criamos na chegada 149 

das escolas, todas terem uma refeição, pois sem a segurança alimentar não tem 150 

aprendizado, ampliamos a carga horária permanência dos alunos nas escolas, 151 

revigoramos das 102 (cento e duas) escolas no 1ª ano, reformamos 52 (cinquenta e 152 

duas), lançamos um edital pra construir mais 5 (cinco), saímos de 3 (três) escolas de 153 

tempo integral para 10 (dez) escolas, implementamos 14ª salário do professor, e esse 154 

aumento é por produtividade, pois anualmente os alunos são avaliados externamente 155 

pelo MEC, e em função ao aprendizado o professor recebe mais, e com a ajuda do CRC, 156 

no meio da pandemia os municípios e estados brasileiros, recorreram ao REFIS 157 

(programa de recuperação fiscal), que nada mais é do que pagar o passado e dividir pra 158 

frente, nós fomos o único município do Brasil que postergou pagamento de imposto, 159 

inclusive reativando o IPTU com cota única, sobre o avanço nas emissões de alvará, 160 

antes uma licença de obra demorava em média 261 (duzentos e sessenta e um) dias, 161 

hoje estamos fazendo com 48 (quarenta e oito) horas, e fomos fazer o mesmo agora 162 

esperando a comissão do CRC chegar pra concluirmos o alvará sanitário e o ambiental, 163 

saindo junto com o de construção pra que possa fazer todos os três elementos em 48 164 

(quarenta e oito) horas, nós contadores temos muito a somar no poder público. 3.5 – O 165 

Presidente da Câmara Municipal de Vitória, Vereador Davi Esmael Menezes de 166 

Almeida, manifestou-se dizendo que a câmara hoje nunca foi tão relevante para a 167 

cidade de vitória, e que irá enfrentar reformas, que precisarão ser feitas, se isso for o 168 

que precisa ser feito, será feito, no mais agradeceu a oportunidade a todos. IV – 169 

EXPEDIENTE: 4.1 – Correspondências: a Presidente, Carla Cristina Tasso, informou que o 170 

Relatório de Correspondências foi encaminhado previamente aos Conselheiros e 171 

encontra-se à disposição para vista de quaisquer documentos. 4.2 – Representações: a 172 

Presidente, Carla Cristina Tasso, informou que o Relatório de Representações foi 173 

encaminhado aos Conselheiros e Delegados. 4.3 – Informativo sobre o GTFAZ: a 174 

Presidente, Carla Cristina Tasso, enfatizou duas notícias importantes, sendo a primeira 175 

delas, foi que havia recebido diretamente do vice-presidente do de política institucional 176 

do CFC; Manoel Júnior, que nós aqui do regional, mais o Conselho Regional de 177 

Contabilidade do Rio de Janeiro, divulgamos que demos entrada em um oficio pedindo a 178 

receita federal do regional do Rio de Janeiro providências relativas ao e-CAC, e 179 

encaminhamos o mesmo oficio ao CFC, que hoje o CFC junto com a FENACON 180 



 
 
 

 
Rua Amélia da Cunha Ornelas, Número 30, Bairro Bento Ferreira 

Telefone: (27) 3232-1600 – Fax: (27) 3232-1601 – CEP: 26050-620 – Vitória/ES 
crces@crc-es.org.br – www.crc-es.org.br 

 

(Federação Nacional das empresas de serviços contábeis e das empresas de 181 

assessoramento, perícias, informações e pesquisas), protocolaram o oficio também com 182 

as reclamações do e-CAC, pra poder melhorar esse ambiente, que agora nós estamos 183 

falando de imposto de renda de pessoa física, daqui a pouco vem ECD, ECF e não é só 184 

por conta disso que estamos em uma má situação, a outra notícia é que chegou, saiu 185 

hoje o Decreto Nº 5108-R DE 21/03/2022, que é um trabalho que começamos há um 186 

tempo atrás, pra inscrição estadual do MEI, que é um dos únicos três estados das 187 

federações dos vinte e sete que não tem inscrição estadual para o MEI, ele inicialmente 188 

não foi obrigatório, mais foi um avanço, e cabe a nós contadores a incentivar os 189 

microempreendedores a terem a inscrição estadual, esse projeto é um trabalho que 190 

começou lá atrás, foi um processo iniciado pelo fórum REDESIM, e quero agradecer aos 191 

que começaram com a gente, os colaboradores, que foi um processo de oito anos de 192 

trabalho. Sobre o fórum GTFAZ, conseguimos marcar a reunião com o secretário da 193 

fazenda, que não será uma reunião de pauta, onde se reúne só o pessoal do GTFAZ, será 194 

em abril e teremos reunião de pauta essa semana. 4.4 – Informativo sobre o Fórum 195 

REDESIM: a Presidente, Carla Cristina Tasso, informou que está aberto o recebimento 196 

de pautas do fórum REDESIM, tivemos uma ótima reunião mês passado com o delegado 197 

da receita federal, com o subdelegado, que foram quem deram a dica para estarmos 198 

fazendo o oficio junto com a regional do estado do Rio de Janeiro, e também estaremos 199 

providenciando para a próxima semana um oficio para uma reunião online com o 200 

superintendente regional, para externar pra ele as dores que nós estamos sofrendo, Rio 201 

de Janeiro e Espírito Santo, por que entendemos como os conselhos regionais juntos 202 

seriamos mais fortes pra solicitar, sendo que não é só o Espírito Santo que está 203 

sofrendo, os profissionais do Rio de Janeiro também, e como a superintendência está no 204 

Rio de Janeiro nós estamos encaminhando, solicitando uma reunião online com o 205 

superintendente geral do Rio de Janeiro e Espírito Santo juntos. 4.5 – Relatório sobre 206 

Licitações e Contratos: a Presidente, Carla Cristina Tasso, fez uma breve apresentação 207 

do departamento administrativo, sendo usada a ferramenta Power point, ressaltou que 208 

fez uma troca de coordenador administrativo, que o novo chefe é o Sr. Marcelo Adami 209 

Lopes. Renovamos de janeiro a fevereiro seis contratos, desde a parte de e-mail, plano 210 

de saúde, locação de impressora, emissão de passagem aérea, fizemos a renovação de 211 

todos, também fizemos renovações contratuais em andamento, estamos agora com o 212 

processo de renovação, ou seja, tudo isso faz parte do processo de licitação, parte de 213 

manutenções do conselho, assim como acordo de cooperação, que temos feito 214 

renovações, fizemos também o processo da renovação da assessoria contábil, como 215 

todos sabem nossa contabilidade é terceirizada, e também o fornecimento do 216 

autoatendimento, já iniciamos esses processos, nosso prazo para o resultado dos 217 

colaboradores é de noventa dias. O andamento das contratações, está em andamento, 218 

estamos com oito contratações em andamento, a reforma da área externa, aguardando 219 

somente o alvará de liberação da prefeitura, estamos no processo de especificação para 220 

reparação do trabalho, assim como transporte com motorista, estamos concluindo o 221 

dispositivo móbile, estamos em fase de personalização e publicação, iremos licitar o 222 

portal cativo, que é o “wi-fi” gratuito no CRC, do formato normal, estamos também no 223 

processo de licitação, também no jurídico que é o cartão de vale combustível, 224 

obedecendo e seguindo nosso acordo coletivo que foi fechado, para beneficiar os 225 

https://www.bing.com/ck/a?!&&p=2037e69b3ad7ff12ba9ad08b91e8c72673a5e15aa81e02f21745c707bcd685fdJmltdHM9MTY1Mjc4OTA4MiZpZ3VpZD1jN2U1OTM2NC0zNjgyLTRkNWUtYjZjMy1kOTJlNWQ2N2Y2YTImaW5zaWQ9NTE3NA&ptn=3&fclid=88ff2591-d5d9-11ec-9bff-7994629d80f4&u=a1aHR0cHM6Ly93d3cubGVnaXN3ZWIuY29tLmJyL2xlZ2lzbGFjYW8vP2lkPTQyOTA2NA&ntb=1
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funcionários que vem trabalhar de carro, a plataforma de acessibilidade que se faz 226 

necessária e obrigatória, então já estamos com a especificação e instrução processual, 227 

para que o cadeirante possa chegar ao plenário, estamos dando publicidade disso para 228 

as pessoas que estejam interessadas a ficar de olho nos portais de transparência do CRC, 229 

que já iremos colocar essas instalações em pratica. 4.6 – Apresentação do App do 230 

CRCES: a Presidente, Carla Cristina Tasso, informou que nosso APP do CRC-ES, já está 231 

pronto, já foi testado inclusive e conseguimos tirar boletos, etc. Então profissionais da 232 

contabilidade irão conseguir acessar, fazer pagamentos através do aplicativo, vê as 233 

notícias, acompanhar os eventos, terá acesso ao portal de transparência, colocamos 234 

ouvidoria no APP, tudo isso se encontra em nosso APP do CRC-ES, que se encontra 235 

pronto para uso, e está licitado, contratado, concluído e pronto para o funcionamento. 236 

4.7 – Indicação dos membros do Conselho Fiscal do BANESTES: recebemos pela 1ª vez 237 

mais de vinte currículos bons para ocupar vaga pública de representatividade do 238 

conselho, os currículos indicados ao presidente são; três efetivos e três suplentes, e a 239 

escolha do BANESTES, foi o Sr. Eduardo Zonatelli, ou seja, ele foi reconduzido pelo 240 

presidente, e a Sra. Neyla Tardin, irão ser membros do conselho fiscal do BANESTES 241 

representando o Conselho Regional de Contabilidade. Na oportunidade a Presidente, 242 

Carla Cristina Tasso, informou que participou da inauguração da nova sede da 243 

Associação de Contadores de Linhares - ASCOL, que é uma conquista, e a emoção dos 244 

contadores em uma forma geral, a presença de pessoas representando o governo, 245 

então uma associação de contadores terem uma sede própria, estruturada, pois é uma 246 

vitória dos contadores, e isso só engrandece o trabalho da associação. V – ORDEM DO 247 

DIA: 5.1 – Ata da Sessão Plenária nº 1639 (ordinária): a Presidente, Carla Cristina Tasso, 248 

informou que a Ata da 1639ª Reunião Plenária Ordinária, realizada em 22 de fevereiro 249 

de 2022 foi enviada antecipadamente aos Conselheiros, colocando-a em discussão e 250 

votação, tendo sido aprovada por unanimidade. Em seguida, submeteu ao Plenário e 251 

obteve a homologação das Atas das Reuniões Ordinárias das seguintes Câmaras: 5.2 – 252 

Câmara de Administração e Finanças - CAF nº 80; 5.3 – Câmara de Controle Interno - 253 

CCI nº 192; 5.4 – Câmara de Desenvolvimento Profissional - CDP nº 13; 5.5 – Câmara de 254 

Ética e Disciplina - CED nº 279; 5.6 – Câmara de Registro - CR nº 466; 5.7 – Tribunal 255 

Regional de Ética e Disciplina - TRED nº 273. 5.8 – Apresentação dos Relatórios 256 

Financeiro e Contábil e Aprovação do Balancete de Fevereiro/2022: a Presidente, Carla 257 

Cristina Tasso, passou a palavra ao Vice-Presidente de Controle Interno, Carlos Barcellos 258 

Damasceno, que por sua vez apresentou os dados contidos nos Relatórios Contábeis e 259 

Financeiros relativos à Execução da Receita e da Despesa de Janeiro/2022, com 260 

destaque para as Despesas de Pessoal, Indicadores Financeiros e Inadimplência. Este 261 

apresentou os dados referentes aos Indicadores decorrentes do Sistema de Gestão de 262 

Indicadores e os dados relativos à Ouvidoria. Destacou que a Despesa Corrente prevista 263 

para 2022 foi de R$ 7.367.310,00 e que em janeiro já se arrecadou R$ 2.299.743,66, ou 264 

seja, 31,22%, sendo que em relação à Despesa Corrente, fixada em R$ 7.208.311,00, 265 

somente executou-se R$ 739.576,77, equivalendo a 10,26%. Demonstrou que a Despesa 266 

de Pessoal girou em torno de 230 mil contra uma Receita Liquida de aproximados 1,846 267 

milhão, representando 12,48% em relação à meta estabelecida de 60%. Seguindo, 268 

apresentou um quadro sobre os Indicadores Financeiros, salientando que em janeiro a 269 

ampliação da Receita de Contribuição foi de 22,83%, contra uma meta de 0,01%; que o 270 
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Índice de Eficiência Orçamentária foi de 32,16%, enquanto a meta era 95%; que o Índice 271 

de Despesa de Pessoal foi de 12,48%, sendo que a meta era de 60%; e que o Custo com 272 

a Estrutura Física foi de 2,03%, quando a meta era de 25%. Em seguida, relatou que a 273 

inadimplência foi de 22,51% contra uma meta de 25%, considerando o quantitativo de 274 

10.309 profissionais ativos em relação aos 2.321 profissionais devedores. Já em relação 275 

às Organizações Contábeis, acrescentou que a inadimplência foi de 6,2% contra uma 276 

meta de 7%, considerando o quantitativo de 1.726 Organizações Contábeis ativas em 277 

relação às 107 Organizações Contábeis em débito. Também, em relação ao Sistema de 278 

Indicadores de Gestão, fez um comparativo entre 2020 e 2021, salientando que no 279 

primeiro exercício, precipuamente em razão da pandemia, diversas metas não foram 280 

alcançadas. Mostrou que esse quadro se alterou substancialmente em 2021, quando 281 

apenas dois indicadores não foram alcançados, a saber: o índice de evolução de 282 

registros profissionais ativos, que se mostrou vermelho, pois foi negativo, e o percentual 283 

de benefícios, que se mostrou amarelo vez que a meta, que era de até 15%, foi 284 

ultrapassada em 0,44%. Na oportunidade a Presidente, Carla Cristina Tasso, referente ao 285 

tema inadimplência, lembrou que a partir do mês de abril o Regional, em relação aos 286 

profissionais que não pagarem até o dia 31/03/2022 ou não parcelarem por meio do 287 

sistema “Vamos Parcelar”, disponibilizado pelo CFC, enviará as dívidas a Cartório para 288 

protesto, cujo custo será zero. Retomando a palavra, o Vice-Presidente de Controle 289 

Interno, Carlos Barcellos Damasceno, apresentou os dados da Ouvidoria do CRCES em 290 

relação ao mês de janeiro, quando então foram atendidas oito manifestações, sendo 291 

quatro solicitações, três reclamações e uma denúncia. Registrou ainda que o tempo 292 

para atendimento às manifestações é de 30 dias, conforme legislação, porém o CRCES 293 

tem atendido as demandas no prazo máximo de três dias úteis. Ato contínuo a 294 

Presidente, Carla Cristina Tasso, passou a palavra ao Vice-Presidente de Administração e 295 

Finanças, Walterleno Maifrede Noronha, para apresentação do Balancete de 296 

janeiro/2022. Fazendo uso da palavra este se manifestou lembrando que todos 297 

receberam previamente o referido Balancete, e diante da análise detalhada que o Vice-298 

Presidente de Controle Interno, Carlos Barcellos Damasceno, fez, julgou não haver 299 

necessidade de repetir os dados constantes no Balancete, entendendo prudente que a 300 

matéria fosse colocada em votação. Assim sendo a Presidente, Carla Cristina Tasso, 301 

colocou a matéria em discussão e votação, tendo o Balancete de fevereiro/2022 sido 302 

aprovado por unanimidade. 5.9 – Calendário de 2022 – alteração das datas das 303 

reuniões do Conselho Diretor: a Presidente, Carla Cristina Tasso, informou que fora 304 

aprovado crédito adicional especial com vistas a cobrir despesas inerentes a nova conta 305 

contábil 6.3.1.1.01.03.005 (vale combustível), em cumprimento ao que preceitua a Lei 306 

nº 4.320/1964 e a Resolução CFC nº 1.370/2011, entretanto, em face da decisão do 307 

Conselho Federal de Contabilidade de ampliar a descrição da rubrica já existente no 308 

Plano de Contas para incluir a despesa com vale combustível, tornando inócua a criação 309 

de nova rubrica orçamentária, propôs a revogação da Resolução CRCES nº 436, de 31 de 310 

janeiro de 2022, que trata da abertura de crédito adicional especial ao orçamento do 311 

Conselho Regional de Contabilidade do Espírito Santo para o exercício financeiro de 312 

2022, no valor de R$ 32.500,00, tendo a Resolução, que passará a ser denominada 313 

Resolução CRCES nº 438/2022, sido aprovada por unanimidade. VI - 6.1 – O Vice-314 

Presidente de Administração e Finanças, Walterleno Maifrede Noronha, informou a 315 
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presidente Carla, como ele não pode comparecer, que fará a explanação sobre algumas 316 

informações do setor, nós mudamos todos os sistemas de gestão de contrato, então 317 

hoje estamos conseguindo fazer a coordenação de todos os sistemas de gestão de 318 

contrato do CRC, o que permite que consigamos apresentar o que está sendo executado 319 

e o que está em andamento. 6.2 – A Vice-Presidente de Registro, Mônica Fernanda 320 

Santos Porto Pires, iniciou a fala dizendo que já atualizou com os dados do dia anterior 321 

pra ficar bem atualizado, temos a previsão de entrega da nossa carteirinha em abril, de 322 

voltar a fazermos a confecção, lembrando que estamos com uma parceria com a 323 

FENACON (federação nacional das empresas de serviços contábeis), que é de um ano de 324 

certificado digital gratuito pra todos profissionais, para fazer declaração de imposto de 325 

renda com o certificado digital se torna muito melhor, pois dá pra importar via 326 

procuração, sua própria declaração já vem pronta, e de seus clientes também, 327 

ressaltando que já foi anunciada a data do próximo exame, que será em maio, e 328 

também iremos ter uma “live” dia 12 e abril, das 10h00min até as 12h00min horas da 329 

manhã, que serão passadas dicas para quem deseja passar no exame, com 330 

direcionamento para o que precisa estudar, iremos focar em dicas, os nossos dados de 331 

novos registros de pessoas físicas, tivemos 65 em fevereiro, em março tivemos 44, 332 

totalizando 109 novos registro, e 24 restabelecimentos, 2 registros vindo de 333 

transferência, 146 baixas de registros, 18 novos registros de pessoas jurídicas, 14 baixas 334 

de registros de pessoas jurídica, e outras alterações de sociedade foram 35 processos. 335 

Tivemos o total de 529 processos julgados, de janeiro a março, e o percentual dos 336 

nossos processos dentro do prazo, que está 98,29% dentro da nossa meta estabelecida 337 

pelo CFC. 6.3 – O Vice-Presidente de Fiscalização, Ética e Disciplina, Reinaldo Marques, 338 

nesse início de ano o trabalho da fiscalização se resumiu em atingir praticamente nossa 339 

meta do ano, estamos com 96% de janeiro a março realizado, no mês de fevereiro nós 340 

tivemos 94 autos de infração lavrados, e tivemos publicados uma intimação de dois 341 

editais de suspensão por censura, lembrando que as penalidades disciplinares e éticas 342 

de caráter reservado não são publicadas no site do conselho, denúncias e 343 

representações, nós tivemos poucas nesse mês de fevereiro, apenas uma denúncia e 344 

uma representação, também somente uma comunicação de irregularidade, e no mês de 345 

fevereiro tivemos os processos julgados e tivemos na câmara de ética e disciplina 36 346 

processos pautados e 21 julgados, tivemos duas reuniões, sendo 14 pautadas e sete 347 

julgadas, e no mês de março, tivemos pautadas 24 processos, e julgados tivemos 12, 348 

tivemos algumas prorrogações em virtude exatamente do período crítico de imposto de 349 

renda que atrapalha a nossa atividade de fiscalização, não tivemos nenhum processo da 350 

câmara de fiscalização, em relação às fiscalizações orientativas, nós tivemos uma “live” 351 

sobre COAF (conselho de controle de atividades financeiras), e a nossa meta para 2022 é 352 

realizar seis gravações de vídeos aula, e oito audições de palestra preventivas 353 

juntamente com a câmara de desenvolvimento profissional, estamos trabalhando para 354 

onde a fiscalização for, nós vamos levar uma outra câmara, ou registro ou o 355 

desenvolvimento profissional para está oferecendo ao profissional sempre algo a mais, 356 

além da fiscalização, trabalhamos em conjunto, lembrando que tivemos acrescentando 357 

as palestras, o CFC fez uma ação nacional de orientação das formalidades de fiscalização 358 

em relação a nossa resolução 1.603 que trata da fiscalização, esse treinamento foi muito 359 

bom, pois envolve todos os vice-presidentes do Brasil, e todos os conselheiros ligados as 360 



 
 
 

 
Rua Amélia da Cunha Ornelas, Número 30, Bairro Bento Ferreira 

Telefone: (27) 3232-1600 – Fax: (27) 3232-1601 – CEP: 26050-620 – Vitória/ES 
crces@crc-es.org.br – www.crc-es.org.br 

 

câmaras de fiscalização, assim como os chefes também, feito pela vice-presidente do 361 

CFC (contadora, Sandra Campos), logo após nosso treinamento, foi feito um mesmo 362 

treinamento para os fiscais, todos fiscais, juntamente com o coordenador da área 363 

participam novamente de um treinamento específico pra eles, também tivemos uma 364 

“live” do CFC exatamente direcionada para os chefes de fiscalização, coordenadores, e 365 

os fiscais em relação aquele problema do CBO, por que temos feito notificações e às 366 

vezes autuado algumas pessoas que estão com cargo ligado à contabilidade, que não 367 

exerce contabilidade, foi feito um treinamento direcionado a isso, nossa meta é firmar 368 

mais quinze acordos esse ano, e estamos correndo atrás para cumprir, em relação as 369 

nossas visitas as delegacias, nós estamos programando em Cachoeiro de Itapemirim, 370 

Venda Nova Do Imigrante, e talvez Colatina ou São Mateus, iríamos realizar no mês de 371 

maio três visitas juntamente com o registro ou com a coordenação do desenvolvimento 372 

profissional. 6.4 – A Presidente, Carla Cristina Tasso, em nome da Vice-Presidente de 373 

Desenvolvimento Profissional, Paula Antonela Vieira Pinto, que justificou sua ausência, 374 

informou que tínhamos previsto realizar 76 (setenta e seis) cursos e eventos voltados à 375 

profissão contábil, realizamos 12 (doze), pontuação do EPC (equipamento de proteção 376 

coletiva) foi previsto 40 (quarenta), realizamos 69 (sessenta e nove), foi previsto o valor 377 

investido de R$ 307.525,62, foi gasto R$ 21.516,64, visualizações foi previsto 5.699 378 

nesses dois meses, temos para o mês de março dos dias 07, 11, 14, 16 e 30 o nosso 379 

curso de intenção para área pública de quinze meses, teve plano de contas aplicada no 380 

setor público as 13h00min horas, tópicos emergentes em contabilidade gerencial que 381 

iria se realizar dia 23 de março, um evento em conjunto, o “Elas nas profissões”. No mês 382 

de abril, teremos a antecipação tributária, dicas para o exame de suficiência, em maio, 383 

temos conformidade para apuração do imposto de renda, e contribuição social, o que é 384 

preciso saber para atuar no departamento contábil, e aperfeiçoamento da área pública, 385 

e no dia 25 de abril iremos ter uma “live” sobre a nova norma de PME (pequenas e 386 

medias empresas), e é muito importante pra todos os contadores, pois essa norma já 387 

está valendo, e as novas formas de contabilização muito importante, informou também 388 

que no mês de junho um evento para a área pública, vai ser um evento voltado para 389 

transparência, controle interno e importância desses setores, integridade para os 390 

conselhos de profissão e para os órgãos públicos, teremos a conversão estadual do mês 391 

de outubro de 2022, dias 05, 06 e 07 de outubro, o projeto “Conhecer para Evoluir”, já 392 

estamos planejando com as datas e também as ações com a CUFA (central única das 393 

favelas), e assim franqueou a palavra à coordenadora de comissão do PVCC, Tamara 394 

Silva Daiello, disse ela que do dia 16 ao dia 27de maio, iremos ter um evento e vamos 395 

apoiar o SEBRAE no atendimento ao MEI, a tenda irá ficar do dia 23 ao dia 27 de maio, 396 

irá ter em Linhares, Cachoeiro de Itapemirim, e vai acontecer de forma simultânea em 397 

vários locais, do dia 23 a 27 de maio em Vitória, vai ser o atendimento presencial e 398 

iremos dá aquelas informações básicas, de abertura de caixa, agora com a novidade de 399 

inscrição. Sendo concedida a oportunidade de fala a coordenadora de jovens lideranças, 400 

Thabata Garcia de Araújo, explanou um pouco sobre o trabalho, o pessoal da FAESA 401 

procurou agente para fazermos uma palestra sobre imposto de renda, pra explanarmos 402 

um pouco sobre o assunto, e dá essa introdução do que é necessário o que podem 403 

fazer, e já está marcada para o dia 29 de março a primeira ação pública que iremos 404 

conseguir realizar, e estamos se movimentando pra colocar em ação essas questões, 405 
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ressaltou a contadora Ana Rita, que no dia 31 de março das 16h00min às 18h00min irá 406 

acontecer um evento no Centro Universitário Univinte - FUCAP, da FUNDAES que irão 407 

fazer o lançamento do Fundo de Investimento Comunitário Capixaba - FIC, esse fundo 408 

vem aqui no país, e algumas empresas coloca o mesmo valor desse fundo, sendo assim, 409 

recebe o fundo do exterior e aqui alguma empresa coloca também de mesmo valor, pra 410 

isso, seja depois destinados a entidades. 6.5 – O Vice-Presidente de Política 411 

Institucional, Gustavo da Silva Miranda, informou, aproveitando a fala do Reinaldo, 412 

sobre o CBO, entendo que é uma grande dificuldade pra fiscalização, disse ele, assim 413 

como pra todos os conselheiros do resto do país, temos verificado que esta fonte de 414 

informação nem sempre é correta, então temos muitos casos que há um erro na 415 

classificação ou no código, e acabamos notificando o profissional ou a empresa diante 416 

de um erro, e muitas vezes há um erro, e outras vezes não há uma alternativa, o código 417 

abrange diversas atividades, vamos trabalhar para que esse código com outras 418 

atividades seja criado, e agente mude essa tabela do CBO, para que possamos reduzir as 419 

ações equivocadas do conselho, fiscalizando um profissional que não precisaria de ser 420 

fiscalizado, durante esse ano tivemos uma excelente reunião com o Secretário de 421 

Fazenda de Vitória, Contador Aridelmo José Campanharo Teixeira, estreitando a relação 422 

com a prefeitura municipal de Vitória, juntamente com o deputado Davi Esmael, 423 

tentando voltar a participação da prefeitura municipal de Vitória no fórum REDESIM, 424 

para que possamos melhorar a burocracia, e minimizar a burocracia municipal. Em uma 425 

missão do SEBRAE em Brasília, lá tivemos encontro com a Secretaria Especial de 426 

Produtividade, Emprego e Competitividade do Ministério da Economia, Srª Daniela 427 

Marques, e tivemos a oportunidade de encontrar a bancada federal capixaba, foi um 428 

encontro extremamente proveitoso, ressaltou que a elevação ou a atenção que o 429 

deputado Evair de Melo deu a classe contábil. Nas palavras deles, os profissionais da 430 

contabilidade precisam participar de todas as comissões, por que são os mais indicados, 431 

entendem dos problemas e participam das empresas, eu tive com o deputado federal, 432 

havíamos marcado uma agenda com ele para solicitar apoio no veto presidencial 433 

referente ao parcelamento das empresas do simples, como isso já havia acontecido, eu 434 

aproveitei para falar com ele sobre O Projeto de Lei 4572/21 (Lei 4572/21 garante aos 435 

profissionais da contabilidade, exclusivamente no exercício da profissão, atendimento 436 

preferencial nas repartições públicas vinculadas à Receita Federal e ao Instituto Nacional 437 

do Seguro Social INSS), essas foram ás representações, tem sido muito proveitoso e 438 

impressionante como as entidades e os governantes tem dado atenção a nossa classe 439 

contábil, ressalta Gustavo Miranda encerrando sua fala. 6.6 – O Vice-Presidente de 440 

Controle Interno, Carlos Barcellos Damasceno, cumprimentou a todos e frisou que 441 

todos receberam, por e-mail, a comunicação referente a nossa prestação de contas, 442 

incluindo as demonstrações contábeis das quais extraímos os dados para poder trazer 443 

resumidamente para vocês. Foi apresentado um quadro onde continha as seguintes 444 

informações: realização da receita de R$ 7.367.310,00 milhões, orçada inicialmente, e 445 

com os créditos adicionais, teve uma previsão de arrecadação de 8,997 milhões de reais 446 

no ano de 2022, sendo que no mês de janeiro e fevereiro conseguimos arrecadar 2,797 447 

milhões de reais, correspondente a 31,09% que comparativamente ao ano de 2021, 448 

estamos um pouco mais abaixo porque até fevereiro de 2021, tivemos 2,857 milhões, e 449 

nesse ano 2.797 milhões, mais isso em função de conjecturas pandêmicas, podemos 450 
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dizer, e pretendemos e estimamos quando efetivamente acontecer o vencimento da 451 

mensalidade, agente alcançar os níveis de pelo menos de 2021. Para Receita de Capital 452 

não há previsão, mas relativamente às despesas, temos uma previsão para esse ano de 453 

7.208 milhões, com as respectivas implementações e anulações ocorridas nesses dois 454 

meses, e realizamos nesse período 23,91%, ou seja, 1.723 milhões, um pouco superior 455 

realizado no ano de 2021, Por que nesse mês de fevereiro nós tivemos uma despesa de 456 

indenização trabalhista, que representou um volume bem grande nesse tópico de 457 

despesa, e de despesa de capital, há previsão de 1.788 milhões em relação a obras que 458 

pretendemos fazer, mais que nesse período de janeiro a fevereiro só executamos R$ 459 

21.194,00. Em relação às despesas com o pessoal, tivemos um acréscimo, esse 460 

acréscimo em virtude do processo de indenização trabalhista a alguns empregados, 461 

sendo que só ele foi 473 mil, que está dentro daqueles 771 mil, dentro dos 918 mil do 462 

total. Em função disso, nós tivemos uma diferenciação em relação ao ano de 2021, essa 463 

diferenciação de receita corrente, as contribuições repassadas para o federal somaram 464 

541 mil, como nossa receita foi um pouco menor, também foi menor o repasse para o 465 

federal, e os indicadores financeiros, comparativamente ao ano de 2021, pra gente ter 466 

uma ideia, em termo de ampliação da receita relativa à anuidade dos exercício, 467 

obviamente nós tivemos no ano de 2020, 2.219 milhões, depois crescemos em 2021 468 

para 2.703 milhões, e esse ano janeiro e fevereiro nós alcançamos 2.591 milhões, 469 

estamos acima daquilo que foi arrecadado em 2020 e um pouco abaixo daquilo que foi 470 

arrecadado em 2021, representando aqueles resultados percentuais, digamos que eles 471 

não influenciam efetivamente a meta estabelecida que vá se desenvolver ao longo do 472 

exercício, o grau de eficiência orçamentária, tivemos uma pequena redução em relação 473 

ao ano de 2021, já que em 2021 tivemos 1,094 milhões executados nesses dois meses, e 474 

esse ano, nesse mesmo período conseguimos executar 984 mil, e o custo com a 475 

estrutura física, ou seja, aquilo que gastamos com uso de bens e serviços, pra 476 

manutenção das nossas atividades, ouve um acréscimo em relação a 2021, enquanto 477 

em 2021 alcançamos 84 mil, em 2022 alcançamos 214 mil principalmente pela reunião 478 

pública que realizamos no mês de fevereiro, ouve um valor realizado no ano de 2022 479 

que não ocorreu essa despesa no ano de 2021, também foi mostrado um quadro 480 

comparativo ao longo de doze meses da nossa inadimplência, tanto de profissionais 481 

quanto de organizações, e agente pode verificar que de março do ano passado 482 

enquanto tínhamos 2.680 profissionais inadimplentes, finalizamos entrando em março 483 

desse ano com 2.282 diminuindo bastante o número de inadimplentes, seja de 484 

profissionais ou organizações, esse é um trabalho que está sendo desenvolvido para 485 

reduzirmos o máximo possível de profissionais inadimplentes. VII – ENCERRAMENTO: a 486 

Presidente, Carla Cristina Tasso, agradeceu a presença de todos. Nada mais havendo a 487 

tratar, foi encerrada a Sessão cuja Ata segue assinada pelos Conselheiros abaixo 488 

subscritos .......................................................................................................................... 489 

 490 

 491 

assinado digitalmente 492 

Contadora Carla Cristina Tasso 493 

Presidente 494 
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